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Экономика Северо-Запада

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

В Сланцах откроют завод 
по переработке 
свинцово-кислотных 
аккумуляторов
До 40 тысяч тонн в год старых аккумуляторов будет пере-
рабатывать завод ООО «Экорусметалл», строительство 
которого завершается в городе Сланцы Ленинградской 
области. Он будет производить 25 тысяч тонн свинца в 
год. Основной продукцией завода станет рафинирован-
ный свинец чистотой 99,98 процента, свинцово-сурьмя-
нистые сплавы в вариации с такими компонентами, как 
селен, олово, медь и кальций-алюминиевые сплавы. Про-
ект реализован компанией ООО «Экорусметалл», а его 
общая стоимость составила 30 миллионов евро.

Территорию возле «Охта-
парка» продадут 
под застройку
Во Всеволожском районе Ленобласти вблизи горнолыж-
ных курортов «Охта-парк» и «Северный склон» появится 
проект застройки YOLKKI VILLAGE, который реализуют 
на семи земельных участках общей площадью 15,4 гекта-
ра. Начальная цена земли   — 700 миллионов рублей с воз-
можностью предоставления рассрочки. Собственник 
территории уже получил разрешение на строительство 
первой из четырех очередей. Первая очередь включает в 
себя два земельных участка общей площадью 2,4 гектара. 
На данных площадях возможно строительство четырех 
малоэтажных жилых домов общей площадью 14,2 тыся-
чи квадратных метров.

«Северсталь» начала 
отгрузку труб 
для проекта «Сила 
Сибири»
«Северсталь» приступила к отгрузке труб большого диа-
метра производства «Ижорского трубного завода» для 
строительства газотранспортной системы «Сила Сиби-
ри». Первая партия объемом 2 тысячи тонн уже отгруже-
на. «Сила Сибири» — газотранспортная система, предпо-
лагающая транспортировку газа Якутского и Иркутского 
центров газодобычи на Дальний Восток России и в Китай. 
В мае 2014 года «Газпром» и Китайская национальная не-
фтегазовая корпорация подписали контракт на поставку 
российского трубопроводного газа в Китай. Контракт за-
ключен сроком на 30 лет и предполагает поставку 38 мил-
лиардов кубометров газа в год.

Объявлен конкурс 
на строительство 
инфраструктуры «Зенит-
арены»
В Петербурге объявлен конкурс на строительство дорож-
ной и парковой инфраструктуры стадиона на Крестовс-
ком острове. Согласно материалам на сайте госзакупок, 
максимальная стоимость контракта — 2,9 миллиарда руб-
лей. Работы должны будут начаться уже в этом году, а за-
вершены — к середине декабря 2016 года. Предусмотрен-
ный лимит финансирования на 2014 год составляет 631 
миллион рублей. 

Подводная лодка 
«Новороссийск» 
передана ВМФ России
На «Адмиралтейских верфях», входящих в состав Объ-
единенной судостроительной корпорации, поднят Воен-
но-морской флаг на дизель-электрической подводной 
лодке «Новороссийск». На торжественной церемонии 
поднятия флага присутствовали командующий Черно-
морским флотом Александр Витков, врио губернатора 
Санкт-Петербурга Георгий Полтавченко, а также ми-
нистр обороны Российской Федерации Сергей Шойгу и 
президент ОАО «ОСК» Алексей Рахманов. Данная под-
лодка является первой из шести типа «Варшавянка», ко-
торые будут выпущены и поступят на вооружение до 
2016 года. 

Над «Новороссийском» был поднят российский флаг.
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ЦИФРА Отмена «операторского рабства» в СЗФО не оправдала прогнозов экспертов

Услуга не востребована

МнениеМнение

ЧЕМОДАННОЕ 

НАСТРОЕНИЕ

МИНТРУД РФ планирует стиму-
лировать внутреннюю трудовую 
миграцию. Новый механизм мо-
жет заработать уже в следующем 
году. Перечень регионов — пер-
вых участников программы дол-
жен определиться в I квартале 
2015 года. Чтобы попасть в «пи-
лоты», субъектам РФ предлага-
ется разработать собственные 
программы повышения трудо-
вой мобильности с учетом реа-
лизации своих инвестиционных 
проектов. Приоритет отдается 
Дальнему Востоку и Сибири, но 
регионы Северо-Запада, испы-
тывающие кадровый голод, тоже 
рассчитывают попасть в пилот-
ное число. Планируется помо-
гать работодателям привлекать 
трудовые ресурсы: им будут вы-
делять на переезд, аренду жилья 
и трудоустройство одного работ-
ника денежный сертификат на 
225 тысяч рублей. 

Достаточно ли таких «подъ-
емных» для россиян, готовых 
ради работы сняться с насижен-
ных мест? Для тех, у кого в своем 
регионе есть жилье, дети устрое-
ны в детсады и школы, эта сумма 
не покажется равнозначной и 
привлекательной, чтобы дви-
нуться в путь. Лишаться имею-
щихся благ боязно. Охота к пере-
мене мест, возможно, появится у 
тех, у кого нет абсолютно ника-
ких перспектив в своем регионе, 
и, конечно, у молодых специа-
листов, легких на подъем и не об-
ремененных семьей, которую 
придется подвергнуть диском-
форту. 

Переезд из-за работы станет 
заманчивым, если работа сулит 
хорошую зарплату, если на но-

вом месте имеются возможнос-
ти для социальной адаптации се-
мьи. Люди должны понимать, 
что они едут не в пустоту и неиз-
вестность, а на уже готовые для 
жизни условия, и что после пере-
езда они не останутся брошен-
ными на произвол судьбы, не бу-
дут ютиться в общежитиях, мы-
каться по чужим углам. Если пе-
реезжает семейный человек, он 
должен быть уверенным, что его 
жена сможет найти работу, дети 
— получить образование. А для 
этого регион, принимающий 
трудовых переселенцев, должен 
быть развивающимся, а не де-
прессивным. 

Удастся ли «встречным пото-
ком» компенсировать отъезд на-
селения из северных регионов 
округа? Уезжают-то не от хоро-
шей жизни. Программа подде-
ржки внутренних мигрантов пре-
дусматривает упрощение проце-
дур регистрационного учета рос-
сиян. Для решения квартирного 
вопроса предлагается развивать 
рынок арендного жилья и законо-
дательно увеличить срок дейс-
твия договора найма жилья с 5 до 
10 лет. Но гораздо важнее строи-
тельство самого арендного жи-
лья, позволяющего переселенцу 
снять дом или квартиру по при-
емлемой цене. 

Приток новых кадров в реги-
он еще не гарантия, что они там 
останутся в итоге. Хорошая ра-
бота, достойная зарплата, воз-
можность карьерного роста, раз-
витая социальная инфраструк-
тура — вот что нужно людям. Что-
бы их закрепить на месте, нужно 
повышать уровень жизни насе-
ления, развивать производство и 
бизнес, привлекать инвесторов в 
регион. 

По этой причине серьезной 
борьбы между регионами из-за 
нужных им кадров не будет. Со-
здать настолько выгодные усло-
вия, чтобы начать переманивать 
специалистов друг у друга, будет 
очень непросто. Чтобы заполу-
чить дефицитных работников, их 
следует заинтересовать, и для 
этого материальной компенса-
ции работодателям, которая даже 
не сможет покрыть всех расходов 
на переезд и трудоустройство од-
ного работника, будет явно не до-
статочно. Потребуются большие 
финансовые вливания со сторо-
ны государства, которые не толь-
ко помогут привлечь рабсилу ра-
ботодателям, но и стимулировать 
подъем производства, развитие 
бизнеса, создание новых рабочих 
мест. При таком раскладе люди 
сами начнут приезжать в другие 
регионы.

Охота к перемене 
мест, возможно, поя-
вится у тех, у кого нет 
никаких перспектив 
в своем регионе

Павел Ивченков, 
юрист, член независимого 
экспертного центра 
«Общественная Дума»

Ситуация Почему отечественной школьной форме сложно конкурировать 
с контрафактом

Уроки кройки и шитья
Любовь Черкашина,

СЗФО

В 
регионах Северо-За-
падного федерального 
округа полным ходом 
идут закупки школь-
ной формы. Однако 

часто выбор образовательных 
учреждений и родителей падает 
не на одежду отечественного про-
изводства, а на зарубежные изде-
лия и контрафакт. Почему так 
происходит, выяснила коррес-
пондент «Российской газеты».

Поиски единообразия
Поправки в закон «Об образо-

вании», которые касаются введе-
ния школьной формы, президент 
подписал в июне текущего года. 
Согласно этому документу, тре-
бования к одежде школьников 
могут устанавливать регионы и 
муниципалитеты, а конкретную 
модель школьной формы должны 
определять сами образователь-
ные организации с учетом мне-
ния родителей и детей.

Власти некоторых субъектов 
Федерации уже задумались о еди-
ном формате одежды для школь-
ников. В Брянской области утвер-
дили модели школьной формы 
для учащихся 5—11-х классов. 
Планируется, что с 1 сентября 
следующего года мальчики на-
чнут носить темно-синие костю-
мы, а девочки — светло-серые. 
Четкие ориентиры для образова-
тельных организаций планируют 
определить в Мордовии, Ульянов-
ской области и нескольких дру-
гих регионах.

В Северо-Западном феде-
ральном округе решение вопро-
са со школьной формой отдано 
на откуп образовательным уч-
реждениям. Местные власти ус-
тановили только общие требо-
вания, определяющие светский 
характер, запрещенную симво-
лику и регламентирующие де-
ловой стиль. В некоторых шко-
лах, особенно сельских, родите-
ли и учителя сошлись на не-
сложном дресс-коде: белый 
верх и черный низ. В некоторых 
образовательных учреждениях, 
наоборот, решили поэкспери-
ментировать. К примеру, мамы 
и папы учеников одной из кали-
нинградских гимназий сбились 
с ног, разыскивая для своих чад 
ярко-красные жакеты. 

Как считают отечественные 
производители школьной фор-
мы, в действующем виде поправ-
ки в закон «Об образовании» 
вряд ли будут способствовать 
развитию легкой промышлен-
ности в нашей стране. Больше 
пользы от нововведений извле-
кут не российские швейные про-
изводства, а поставщики деше-
вых зарубежных товаров и конт-
рафактной продукции. Доля пос-
ледней на российском рынке, по 
оценкам минпромторга, состав-
ляет 30—40 процентов.

— Ситуация, когда каждая из 47 
тысяч российских школ утверж-
дает собственную форму, не поз-
воляет многим предприятиям на-
ладить массовое производство 
одежды, — поясняет президент На-
ционального союза производите-
лей школьной формы ( НСПШФ) 
«Союзформа» Евгений Томак. — 
Крупные производители не име-

ют возможности выпускать одно-
временно ограниченные партии 
сотен различных моделей. Требо-
вания должны быть едиными для 
всего региона, минимум для горо-
да или района.

Нужны стандарты качества
В прошлом году союз провел 

масштабные исследования 
швейных изделий, которые но-
сят российские школьники. За-
купки прошли в 14 регионах 
страны, в том числе в Псковской 
и Ленинградской областях. На 
экспертизу в Научный центр 
здоровья детей РАМН поступили 

173 образца детской одежды. 80 
процентов этих изделий оказа-
лись вредными для здоровья: 
они не пропускали воздух, не 
прошли тесты на гигроскопич-
ность и токсичность.

Если учесть, что каждое изде-
лие выпускается партией в десят-
ки тысяч штук, можно предполо-
жить, что в продажу поступило 
около полумиллиона небезопас-
ных комплектов школьной фор-
мы. Закупки текущего года толь-
ко начались, но уже очевидно, 
что ситуация с качеством не 
улучшилась, утверждают экспер-
ты «Союзформы».

Сейчас в реестре производи-
телей школьной формы НСПШФ 
насчитывается 14 северо-запад-
ных предприятий. Крупные фаб-
рики готовы обеспечить школь-

ников качественной одеждой, но 
не могут производить разнопла-
новые модели для каждого обра-
зовательного учреждения.

— Проблема заключается еще и 
в том, что школы не имеют юри-
дического права размещать зака-
зы на пошив одежды и расплачи-
ваться с производителями, — ком-
ментирует ситуацию генераль-
ный директор псковской швейной 
фабрики «Славянка» Елена Ко-
сенкова. — Мы производим школь-
ную форму, но реализуем ее в роз-
нице — в торговых сетях, собствен-
ных торговых точках, магазинах 
наших партнеров, которые распо-

лагаются по всей стране. А хоте-
лось бы общаться напрямую с об-
разовательными учреждениями, 
чтобы родители могли получать 
продукцию без розничных наце-
нок. Сейчас обсуждаем с админис-
трацией региона возможность 
введения единого формата одеж-
ды для всех псковских школьни-
ков. Надеемся, этот вопрос удаст-
ся решить положительно. 

Тем временем минпромторг 
России разрабатывает специаль-
ный интернет-ресурс, где родите-
ли и администрации образова-
тельных учреждений получат 
прямой доступ к школьной фор-
ме российских производителей. 
Предполагается, что в рамках 
портала несколько школ смогут 
объединиться и сделать коллек-
тивный заказ.

— Это будет реальная, постоян-
но действующая и обновляемая 
платформа для общения, удобный 
инструмент для выбора качест-
венной, безопасной и удобной 
школьной формы, — подчеркнул 
замминистра промышленности и 
торговли Виктор Евтухов. — Регио-
нальные власти смогут контроли-
ровать ценообразование, качест-
во изделий и верно рассчитывать 
размер социальных компенсаций 
для малообеспеченных и много-
детных семей. А местные произ-
водители, в свою очередь, смогут 
выйти на промышленное произ-
водство достаточного объема из-
делий школьной формы.

У детей должен быть выбор
Параллельно планируется 

ввести понятие «школьная фор-
ма», которое сейчас отсутствует 
в российской нормативно-право-
вой базе. Это позволит наладить 
контроль за качеством детских 
изделий и разработать механиз-
мы государственной поддержки 
отечественных производителей.

— Предприятия, занятые в про-
изводстве школьной одежды и 
материалов для нее, необходимо 
освободить от уплаты налога на 
добавленную стоимость, — счита-
ет Евгений Томак. — Либо как ми-
нимум следует унифицировать 
ставку НДС в 10 процентов для 
школьной одежды всех размеров. 
Сегодня эта льгота распростра-
няется на изделия до 42 размера, 
хотя ученики средней школы но-
сят одежду 42—46-го размера, 
старшей школы — 42—52-го раз-

мера. НСПШФ разработал целый 
ряд предложений, направленных 
на развитие российского рынка 
школьной формы. Реализация 
всех этих мер позволит снизить 
стоимость изделий российского 
производства и сделает их в гла-
зах покупателей более привлека-
тельными, чем зарубежные това-
ры и контрафактная продукция.

Представители розницы не 
рады перспективам остаться в 
стороне от цепочки «производи-
тель — покупатель». Как считают 
владельцы магазинов по продаже 
школьной одежды, у родителей и 
детей должен быть выбор, какую 
форму носить.

— А мы, разумеется, хотим про-
должать зарабатывать деньги, 
платить налоги, зарплату персо-
налу, — отмечает директор неболь-
шой петербургской торговой точ-
ки, которая попросила не назы-
вать ее имя. — Если в Санкт-Петер-
бурге введут единый формат 
школьной формы, мы останемся 
без хлеба, как и десятки других 
магазинов. Наша торговая точка 
сотрудничает с представителями 
московских и петербургских 
швейных фабрик, продает качест-
венный российский товар, кото-
рый соответствует требованиям 
технического регламента. Воз-
можно, стоит проводить больше 
проверок, наводить порядок в 
местах, где торгуют контрафак-
том, но не лишать заработка чест-
ных предпринимателей.

Кристина Восток,

С�нкт-Петербург 

П
рошло почти полгода, как 
в стране законодательно 
закреплены сроки пере-

носа номера телефона от одного 
мобильного оператора к другому. 
Несмотря на прогнозы экспер-
тов, не многие жители СЗФО вос-
пользовались этой услугой. По-
чему, разбиралась корреспон-
дент «РГ».

По данным ЦНИИС, на 18 ав-
густа 2014 года принято 763 312 
заявок на перенос номера для об-
служивания у другого оператора, 
а общее количество перенесен-
ных номеров достигло 499 738. 
Главной причиной отказов в пе-
реносе номера является несовпа-
дение паспортных данных або-
нента с теми, на которые зарегис-
трирован его договор, отметили в 
ЦНИИС. Если говорить о Санкт-
Петербурге, то вклад региона в 
общероссийскую статистику по 
перенесенным номерам состав-
ляет около 10 процентов. 

Как известно, отмена «опера-
торского рабства» началась 1 де-
кабря 2013 года, однако факти-

чески услуга заработала с сере-
дины января. К тому же сейчас 
смена оператора занимает во-
семь рабочих дней, хотя раньше 
«расставание» могло длиться 
около месяца.

Для того чтобы перевести но-
мер на другого оператора, вам 

нужно выполнить всего несколь-
ко простых шагов: прийти в офис 
будущего оператора и получить 
временную сим-карту, требую-
щуюся на стадии переноса номе-
ра, так как ваша симка работать 
перестанет. Затем посетить офис 
обслуживания пока еще действу-
ющего оператора и внимательно 

заполнить все предложенные до-
кументы. И, наконец, спустя во-
семь рабочих дней ожидания по-
лучить СМС об успешном пере-
носе номера.

Однако есть и другие нюансы.
— Во время использования вре-

менной симки услуги связи пре-

доставляются по старому тарифу 
абонента, а непосредственно в 
момент перевода номера связь на 
некоторое время теряется, — гово-
рит Александр Иванов, сотрудник 
офиса одного из операторов свя-
зи. — Пополнять счет сим-карты 
после переключения на другого 
оператора лучше с помощью ста-

ционарных компьютеров в офи-
сах, чем через терминалы — неко-
торые из них теряют принятые 
средства, не понимая, какому опе-
ратору их переслать, ведь пре-
фикс номера у вас остался от 
«бывшего». К тому же стоит вни-
мательно относиться к просьбам 
друзей и родных пополнить счет и 
перед оплатой в терминале узна-
вать, какой мобильный оператор 
обслуживает сим-карту человека. 
Если же терминал все-таки оста-
вил полученные деньги при себе, 
следует обратиться в службу под-
держки клиентов, номер которой 
указан на терминале.

За перевод номера взимается 
определенная сумма (100 руб-
лей), которую оператор отправ-
ляет на счет ЦНИИС, оплачивая 
оказанные услуги. По словам 
Иванова, бывший мобильный 
оператор не отпустит вас, пока 
вы не погасите все задолженнос-
ти по имеющемуся номеру, одна-
ко и особо пополнять баланс пе-
ред сменой оператора не стоит: 
все денежные средства, имеющи-
еся на счете, при переводе номе-
ра исчезнут в никуда. По личным 
наблюдениям Александра, ба-

ланс сим-карты не стоит попол-
нять еще в течение суток после 
перехода на обслуживание дру-
гого оператора.

Согласно данным, получен-
ным в офисах мобильных опера-
торов, примерно два абонента в 
неделю обращаются в район-
ный офис за временными сим-
картами. Получается, что у каж-
дого оператора прибывает и 
убывает примерно одно и то же 
количество абонентов. Основ-
ной тренд — переход от мелких 
операторов к более крупным, 
которые могут обеспечить бо-
лее стабильные условия работы 
мобильной связи, а также пред-
ложить лучшие условия сервис-
ного обслуживания.

По мнению экспертов, даль-
нейших «всплесков» активности 
абонентов не предвидится, а это 
значит, что все прогнозы анали-
тиков не оправдались. Еще год 
назад назывались цифры, в два-
три раза превышающие нынеш-
нюю статистику. Однако для мно-
гих аналитиков эти цифры не ста-
ли удивительными: в большинс-
тве стран мира данная услуга так 
и осталась невостребованной.

Акцент

 Льгота по НДС распространя-
ется на изделия до 42 разме-
ра, хотя ученики носят 
одежду и 42—52-го размера

Акцент

 Еще год назад назывались 
цифры, в два-три раза 
превышающие нынешнюю 
статистику бывших «рабов»

Сегодня в ка3дой школе выбирают 

сами, какую форму носить их уче-

никам.
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КОЛИЧЕСТВО ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ШКОЛЬНОЙ ФОРМЫ 
В РЕГИОНАХ СЗФО
Источник: реестр Национального союза производителей школьной формы «Союзформа»
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По сообщениям корреспондентов «РГ»


